
ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

МНеНие

Коневодство для Башкирии — 
нечто большее, чем одно из 
направлений экономики, оно 
объединяет в себе экономиче-
ское, историческое и культур-
ное начала. Разведение лоша-
дей принято считать одним из 
самых благородных и даже 
элитных видов сельскохозяй-
ственного производства.

В ООО «Уршакбаш» Миякинского 
района занимаются практически  
эксклюзивным видом этой деятельно-
сти — разводят чистокровных верховых 
лошадей. Сельхозпредприятие имеет в 
своем распоряжении конюшни для 
комфортного содержания и тренинга 
пяти чистокровных верховых и не-
скольких десятков лошадей башкир-
ской породы.

— Из-за своего взрывного харак-
тера, чрезмерной энергичности чи-
стокровные верховые лошади требу-
ют к себе особого внимания. Им нуж-
ны ежедневные тренировки, тща-
тельный уход и сбалансированное 
кормление. Наши лошади обеспече-
ны всем необходимым: кормами, 
подкормками, витаминами, отличны-
ми пастбищами-левадами, самой 
современной скаковой сбруей и спе-
циальным фургоном для их безопас-
ной перевозки,— рассказывает руко-
водитель сельхозпредприятия Ринат 
Тайчинов. 

По мнению экспертов, отличный ге-
нетический потенциал и соблюдение 
технологии выращивания и тренинга 
позволяют чистокровным верховым 
лошадям этого хозяйства удерживать 
высокие рейтинги в скачках. И это не-
смотря на то, что Ринат Тайчинов 
скромно считает себя коневодом-лю-
бителем. У него есть настоящие звезды 
ипподромов, неоднократные победите-
ли и призеры престижных скачек. В 
2014 году лошадь по кличке Скай-Тип 
завоевала победу на престижных скач-

ках в Ростовской области и стала тре-
тьей в Кубке чемпионов РБ. Поинт 
Грейд закрепила за собой второе место 
в состязаниях в Ростовской области. 
Ирбис в 2012 году, одержав победу на 
всех скачках во время сабантуев, стала 
абсолютным чемпионом Оренбургской 
области. В течение последних лет на 
них делают ставки знатоки коневод-
ства и фанаты скачек во время заездов 
на ипподроме «Акбузат». 

Лошадь по кличке Исцелитель, пока-
зав отличные результаты на скаковых 

испытаниях, в прошедшем  году отпра-
вилась в Казахстан и успела заявить  
о себе. Она завоевала победу в трех 
бэйге (состязаниях) на длинные дис-
танции — 18, 27 и 27 км.

— Такие достижения свидетель-
ствуют о хорошем потенциале наших 
животных. Для того чтобы их раскрыть, 
нужны необходимые условия. Плани-
руем расширить хозяйство, увеличить 
поголовье скаковых лошадей, создать 
хорошую базу для тренировок и работы 
персонала,— делится руководитель. В 
этом деле он рассчитывает на под-
держку властей.

— Коневодство и башкирский кумыс 
являются брендами нашей республики. 
Для дальнейшего их продвижения не-
обходима государственная программа, 
к примеру, поддержки разведения чи-
стокровных пород лошадей. В регионе 
хозяйств, занимающихся разведением 
чистокровных верховых пород,— еди-
ницы. Да и скачки в республике неплохо 
бы поднять на качественно новый уро-
вень, пересмотреть призовые фонды, 
чтобы был стимул в них участвовать и 
побеждать,— считает Ринат Тайчинов.  
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Глава республики обратил внимание на то, что рас-
четная потребность в дизельном топливе на сезон со-
ставляет около 126 тысяч тонн, в том числе на сев и уход 
за посевами — 40 тысяч тонн. Учитывая трудности агра-
риев, республика обратилась к руководству «Башнеф-
ти» с просьбой рассмотреть возможность предоставле-
ния скидок на нефтепродукты, а также отсрочки плате-
жей за поставляемые ГСМ до завершения сезонных ра-
бот. В «Башнефти» подтвердили, что рассматривают та-
кую возможность. «В настоящее время идет обсуждение 
условий соответствующего договора на поставку нефте-
продуктов для аграриев республики»,— рассказали в 
пресс-службе компании. 

Кроме этого, республике необходимо закупить 75 ты-
сяч тонн минеральных удобрений, в том числе 45 тысяч 
тонн аммиачной селитры и карбамида на общую сумму 
1,1 миллиарда рублей. Для того, чтобы выполнить эту 
задачу, руководство региона обратилось в ООО «Газ-
пром переработка», которое управляет компанией «Газ-
пром нефтехим Салават». Было необходимо содействие 
в приобретении минеральных удобрений со скидкой 20 
процентов от расчетной цены и выделении 8 тысяч тонн 
селитры аммиачной и 5 тысяч тонн карбамида с отсроч-
кой платежа. В пресс-службе компании ОАО «Газпром 
нефтехим Салават» рассказали, что отпускные цены на 
удобрения производства для сельхозтоваропроизводи-
телям республики формируются с учетом двадцатипро-
центной скидки к расчетной рыночной цене. Кроме этого, 
на поставки минеральных удобрений одобрена отсрочка 
платежа до сентября 2015 года. 

ОПЛОТЫ СТАБИЛЬНОСТИ Сегодня в Башки-
рии реализуется 16 крупных приоритетных инвестицион-
ных проектов в АПК с общим объемом вложений 74 млрд 
рублей против 19 проектов в 2014 году. По пяти проектам 
ведется активное строительство — этим занимаются ООО 
«Башкирская мясная компания», ЗАО «Башкирский брой-
лер», ООО «Уфимский селекционно-гибридный центр», 
ООО «Октябрьское», ОАО «Башкирская птицефабрика». 

В «Башкирской мясной компании» отметили, что ощу-
щают на себе влияние кризиса: цены на мясо не выросли, 

а корма подорожали вместе с зерном и прочими компо-
нентами. Кроме того, банки существенно увеличили про-
центные ставки, вследствие чего кредиты перестали быть 
доступными сельскохозяйственным товаропроизводите-
лям. В «Объединенной Мясной Группе» рассказали, что 
кризис не оказал серьезного воздействия на бизнес ком-
пании. «С одной стороны, ценовая конъюнктура на про-
дукцию улучшилась. Цены на мясо птицы, которая явля-
ется конечным продуктом наших покупателей, выросли, и 
политика государства по вопросу импотрозамещения под-
талкивает покупателей предъявлять повышенный спрос 
на наше инкубационное яйцо»,— отметили в пресс-
службе компании.

Повышение интереса к местным производителям вы-
деляет и председатель госкомитета республики по тор-
говле и защите прав потребителей Рустам Камалетди-
нов, отмечая, что спрос на продукцию, произведенную в 
Башкирии, заметно вырос. Два года назад по инициати-
ве госкомитета был запущен проект «Продукт Башкор-
тостана». Председатель Башкирской Торговой Ассоциа-
ции Виталий Черевков рассказал, что если в начале 2013 
года дипломантов было несколько десятков, то сейчас 
их 170 или 180. «Это республиканские предприятия, ко-
торые получили знак „Продукт Башкортостана“, и за счет 
проведенных торгово-закупочных конференций мы 
смогли эти продукты положить на полки»,— сказал го-
сподин Черевков. 

Заместитель председателя правления локо-Банка 
Андрей люшин считает, что говорить об изменении 
структуры рынка рано. «Эффект эмбарго на ввоз про-
дуктов питания из стран ЕС, СшА и Канады не оказал 
существенного влияния на отечественный АПК. Освобо-
дившуюся нишу очень быстро заняли производители из 
стран Южной Америки, Турции, северной Африки, Азии. 
Дело тут вовсе не в конкурентоспособности продукции 
российских фермеромв и аграриев, а в тех, условиях, в 
которых они оказались. Сейчас в некоторых банках став-
ка по кредитам юрлицам может достигать 30% годовых, 
что для фермерских хозяйств неприемлемо. надо отме-
тить, что, пожалуй, главным стимулом для развития АПК 
даже в таких благополучных регионах как Башкирия 

остается доступность заемных средств для аграриев и 
фермеров»,— заключает эксперт. Руководитель анали-
тического департамента ФК AForex Артем Деев считает, 
что Башкирия — успешный и богатый регион, который 
не испытывает недостатка в сильных сельхозпроизводи-
телях. «например, производители молока говорят, что 
государство выделяет им хорошее финансирование, и 
они уверенно себя чувствуют в приближении сезона»,— 
говорит эксперт. Аналитик ИХ «Финам» Тимур нигма-
туллин считает, что сейчас отечественные производите-
ли сельскохозяйственной продукции получили возмож-
ность существенно нарастить свою долю рынка в рамках 
процесса импортозамещения. «С одной стороны, этому 
процессу способствует введение продовольственного 
эмбарго РФ против стран ЕС (на поставки продуктов пи-
тания из ЕС, попавших под эмбарго, приходилось около 
12% рынка свинины, около 8% рынка птицы, 15% фрук-
тов и 3% овощей и т.д.). на эти товары наблюдается по-
вышенный спрос, а сопутствующий этому процессу рост 
цен позволяет производителям нарастить маржу при их 
производстве. Таким образом, для отечественных про-
изводителей освобождается существенная часть рынка, 
которую они могут занять своей продукцией. С другой 
стороны, почти двукратное ослабление рубля за послед-
ние 12 месяцев способствовало росту ценового конку-
рентного преимущества у отечественной продукции (в 
рублевом выражении импорт сильно подорожал)»,— 
рассказал он. Эксперт отмечает, что процесс импортоза-
мещения постепенно идет, но динамика гораздо слабее, 
чем можно было бы ожидать ранее. Причиной господин 
нигматуллин считает то, что из-за нестабильности на 
финансовом рынке и санкций компаниям отрасли доста-
точно сложно привлечь долговое финансирование под 
новые проекты. 

И ДОБРЫМ СЛОВОМ Контроль за ростом цен 
в Башкирии взяли на себя правительство, ряд мини-
стерств и ведомств. Они ежедневно ведут мониторинг 
ценовой ситуации. Для предотвращения тяжелой ситуа-
ции в АПК, как заявили в министерстве сельского хозяй-
ства региона, по каждому направлению отрасли сельско-

го хозяйства разработаны свои антикризисные меропри-
ятия. например, активная разработка и внедрение им-
портозамещающих и освоение производства, в том чис-
ле сборочного, приоритетных видов новой техники и обо-
рудования.

Сами производители расходятся во мнениях о господ-
держке в Башкирии. Коммерческий директор «Уфагор-
молзавода» Дмитрий Иванов считает, что некоторые фир-
мы разорятся: «Процент „дебиторки“ увеличится, я ду-
маю, процентов на 20–30 по сравнению с обычным состо-
янием дел. шансов выжить больше у крупных предприя-
тий»,— говорит он и добавляет, что видит господдержку 
как субсидирование инвестиционных проектов и органи-
зацию круглых столов с целью продвижения местных про-
изводителей. «Если говорить о переработчиках, то они 
ждут дешевых кредитов»,— заключает он. Директор 
ГУСП «Совхоз „Рощинский“» Анвар Абдрафиков говорит, 
что происходит рост цен на все, что формирует себестои-
мость товара. «Да, сейчас власти пытаются сдержать рост 
цен, но для сельхозпроизводителей это может стать «уду-
шением». Сдерживать рост цен необходимо, но играть в 
одни ворота — нельзя. нужно как-то компенсировать и 
затраты аграриев»,— говорит он, отмечая, что спрос на 
продукцию вырос, при этом объем государственной под-
держки уменьшается, хотя она нужна всегда и в любой 
форме. Председатель Молочного союза республики Иль-
дар Файзуллин обращает внимание на то, что ранее, до 
обвала рубля, эффективной ставкой для аграриев можно 
было считать 10% при условии, что ее часть будет возме-
щена государством. «Государство предпринимает актив-
ные меры, например, 500 млн рублей выделено на Баш-
кирию, и это практически беспроцентный кредит»,— го-
ворит эксперт и отмечает, что, по его мнению, этого недо-
статочно, «цифра в три раза больше была бы более под-
ходящей». Генеральный директор ДМК Дмитрий Малов 
заявил, что пока никакой поддержки от государства его 
компания реально не получила. «но если будет действи-
тельно реализовано субсидирование % ставки (на словах 
оно обещано) и выполнены целевые программы по льгот-
ному инвесткредитованию (они анонсированы), то для нас 
этого будет достаточно»,— добавил он. n


